
 
L’ampleur des manifestations de ces 
derniers jours a révélé au grand jour le 
malaise du monde agricole. 
 
Les agriculteurs-trices subissent les 
accords mondiaux de libre échange, 
leurs produits ne sont pas payés au prix 
de revient, ils-elles doivent vivre la 
transition écologique, l’administratif 
devient envahissant. Finalement, pour 
un grand nombre, c’est la question 
cruciale du revenu qui est posée. 
 
Dans ce contexte, 20% des 
agriculteurs-trices ne vivent plus de 
leur métier, 200 fermes disparaissent 
chaque semaine. Alors que 50% des 
agriculteurs-trices vont partir à la 
retraite d’ici 2030, quel avenir va-t-on 
proposer à ceux-celles qui arrivent ? 
 
Dans la précipitation, le 1er ministre a 
proposé un certain nombre de mesures  
de simplifications administratives, de 
mise en place de prix planchers,  
d’aides au soutien des trésoreries et à 
plus long terme 2 milliards pour 
l’installation. 
 
A Solidarité Paysans, nous 
accompagnons 3 500 familles et nous 
pensons que ces mesures ne répondent 
pas totalement à la gravité de 
nombreuses situations. Il est urgent de 
favoriser le maintien de ces fermes 
fragilisées par des mesures adaptées. 
 
C’est dans cet objectif qu’un dossier de 
50 mesures, visant le redressement de 
ces exploitations, a été déposé chez le 1er 
ministre avec une demande de rendez-
vous. Nous avons relayé ces demandes 
auprès des Préfets de nos cinq 
départements. 
 
A ce jour, nous attendons leur réponse. 
 

Bernard BABIN  
 

 

 

 

Cette Assemblée Générale avait pour ambition de mettre en évidence 

les particularités de l’accompagnement de Solidarité Paysans Lorraine et 

Haute-Marne. Par groupes, mêlant adhérents et partenaires, nous avons 

travaillé sur l’écoute centrée sur la personne, la mobilisation des 

ressources de l’accompagné, rester maître de sa situation, le recours au 

droit, la réussite d’une négociation avec un créancier. La forte présence 

des partenaires (Conseil Départemental 55, MSA Marne-Ardennes-

Meuse, CEFIGAM, ADHEO, suppléante de Mme GOULET, MFR de Bras-

Sur-Meuse, Crédit Agricole, Terre de Liens, CMR 55, EPL de Bar le Duc) a 

permis de riches échanges.  

Chaque année, notre AG se déroule dans un département différent pour 

pouvoir rencontrer les partenaires locaux. Cette année, elle a eu lieu à 

Bar-le-Duc (55). Nous  

remercions le Conseil 

Départemental de la 

Meuse qui nous a 

accueillis au sein des 

Archives 

Départementales.  

 

 

Depuis 4 ans, nous répondons à des demandes d’accompagnement en 

Haute-Marne (9 agriculteurs-trices sur 6 exploitations). Actuellement, 

nous comptons dans notre équipe 4 bénévoles de Haute-Marne, dont un 

administrateur. Nous souhaitons officialiser la présence de l’association 

en Haute-Marne, dans le but d’améliorer notre visibilité et notre 

reconnaissance auprès des institutions, des organismes agricoles et des 

agriculteurs Haut-Marnais.  

Ainsi, l’Assemblée Générale Extraordinaire du 15 février dernier a validé 

un changement de nom. L’association s’appelle désormais :  

 Solidarité Paysans Lorraine et Haute-Marne  

Une conférence de presse et un Conseil d’Administration seront 

organisés en mars, en Haute-Marne. La conférence de presse permettra 

de communiquer, via les médias, sur ce changement de nom, les 

objectifs et les activités de l’association.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SOLIDARITE PAYSANS  
LORRAINE ET HAUTE-MARNE 

Lettre n°20 – Mars 2024 

 URGENCE Retour sur l’Assemblée Générale  

L’association devient  

Solidarité Paysans Lorraine et Haute-Marne 



 03 29 35 33 17  |  06 74 71 04 85 

 solidaritepaysanslorraine@wanadoo.fr 

 

 

 

Depuis quelques années, les bénévoles et  

salarié-e-s font face à des accompagnements où 

les questions juridiques sont de plus en plus 

nombreuses (succession, procédures collectives,  

départ d’associés, …). Un besoin de personne 

ressource sur ces questions est devenu 

nécessaire en plus des formations suivies.  

Pour répondre à ce besoin, un troisième poste 

salarié d’accompagnateur juridique a été créé. 

L’objectif est que ce-cette salarié-e juriste :  

- soit une ressource interne pour les 

situations complexes ; 

- dispense des formations aux 

accompagnateurs-trices pour renforcer 

leurs compétences 

Ce projet est en cours de concrétisation.  

 

Merci à Nicolas CHAVANNE et Pierre-Louis 

PELTRE, anciens accompagnés, d’avoir reçu sur 

leur exploitation des journalistes pour présenter 

l’accompagnement dont ils ont bénéficié.  

 

 

 

 

 

 

 

Héloïse DZIEWLSKY, bénévole 

depuis 2023, témoigne de son 

arrivée et de son intégration au 

sein de l’association. 

1/ Peux-tu te présenter ?   

« Je vis en Meuse. Je suis agricultrice, en société avec 

mon mari. L’activité initiale de notre ferme est 

l’élevage de vaches allaitantes avec vente directe. En 

parallèle, nous avons développé une ferme 

pédagogique et de la médiation animale. Je suis 

passionnée par les animaux. Aussi, cette vie sur la 

ferme, entourée de vaches, chevaux, alpagas, 

m’épanouit. »  

2/ Quelles ont été tes motivations pour rejoindre 
Solidarité Paysans Lorraine et Haute-Marne et 
devenir accompagnatrice bénévole ?  

« Je souhaitais m’engager dans une association pour  
aider un public rencontrant des difficultés. J’ai eu 
l’occasion de voir un film expliquant l’action de 
Solidarité Paysans. J’ai compris qu’en m’engageant à 
Solidarité Paysans je pourrais apporter mon aide à 
des personnes demandeuses d’un accompagnement, 
le tout dans un secteur qui me tient à cœur : 
l’agriculture. Mon mari et ma fille me soutiennent 
dans mon engagement auprès de l’association. » 

3/ Comment ton intégration s’est-elle passée au 
sein de l’équipe de bénévoles et de salariés ?  

« J’ai participé à une première rencontre avec 3 
bénévoles et 1 salarié. Ils nous ont présentés 
l’association (son éthique, ses valeurs, son 
fonctionnement, …), à 2 autres nouveaux bénévoles 
et moi-même. Ensuite, j’ai pu rencontrer le reste de 
l’équipe lors de réunions. J’ai découvert une équipe 
de bénévoles et de salariés bienveillante, conviviale, 
où le jugement n’a pas sa place. Je m’y suis sentie 
intégrée de suite. Je suis désormais comme un 
poisson dans l’eau ! » 

Depuis 2023, en plus d’Héloïse, ce sont 4 autres 

nouveaux bénévoles (3 Vosgiens et 1 Haut-Marnais) 

qui ont rejoint l’association.  

Nous leur souhaitons la bienvenue ! 

 

 

   

Nous contacter  

Création d’un poste  

d’accompagnateur-trice juridique  

 

Relation avec les médias 

Pourquoi devenir bénévole ?  

Comment ça se passe ? 

Conférence de presse à 

Belrain (55), le 23 janvier 2024 

Tournage d’un 

reportage pour 

Arte, à Nitting 

(57), le 19 

février 2024 


